

**Zeitschrift:** Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

**Band:** 11 (1961)

**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** La population de la Savoie jusqu'en 1861 [Raymond Rousseau]

**Autor:** Favière, A.

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

RAYMOND ROUSSEAU, *La population de la Savoie jusqu'en 1861*. Paris, S. E. V. P.E. N., 1960. In-8°, XIX + 263 p., 9 cartes, 38 tableaux. (Ecole pratique des Hautes Etudes, VI<sup>e</sup> section. Collection «Démographie et sociétés», t. I.)

La célébration avec éclat du centième anniversaire du rattachement de la Savoie à la France a contribué, cette année, à la publication de toute une série d'articles et d'ouvrages consacrés à la vie de l'ancien duché.

Si les aspects historiques, géographiques et politiques ont concentré les principales recherches publiées à ce jour, il faut signaler que les problèmes démographiques contemporains ou issus du rattachement de la Savoie à la France ne furent pas pour autant négligés. L'ouvrage de Raymond Rousseau en témoigne.

Publiée avec le concours du Centre national de la recherche scientifique, cette excellente étude de plus de 250 pages n'a pas d'autre ambition que de combler une lacune pratique. En effet, il existe plusieurs écrits ou ouvrages permettant d'obtenir indirectement l'évolution statistique des variations de la population savoyarde. Mais il fallait consulter toute une bibliographie disparate pour connaître les grands mouvements démographiques d'une période déterminée. Maintenant, avec *La population de la Savoie jusqu'en 1861*, l'historien possède un instrument de travail aussi complet que possible puisque, dans toute la période étudiée, l'auteur ne s'est pas seulement contenté de nous donner les chiffres de population par commune, mais tient compte également des modifications de frontières entre la Suisse et la France, ainsi que des modifications internes qui affectent la distribution des communes dans les unités administratives.

L'étude couvre une période assez longue. Elle remonte au début du XVIII<sup>e</sup> siècle et prend fin avec le premier recensement français qui suivit le rattachement, soit en 1861. Claire et précise, elle commence par un exposé et une critique des sources. Celles-ci vont des «dénombrements officiels de la population» aux recensements manuscrits ou copiés, en passant par les divers rôles d'impôts (tailles, gabelles, consignes du sel, capitations, etc...) qui sont parvenus jusqu'à nous.

Cette première partie, la plus importante de l'ouvrage, ne laisse rien au hasard. Les recensements les plus sûrs sont vérifiés par divers regroupements. Et l'auteur doit être félicité pour la minutie et la patience de son travail. Dans le chapitre «critique des travaux les plus importants», il reprend les principaux travaux publiés avant son étude, qui abordaient l'aspect démographique de la Savoie. Il tient à cette précision pour justifier, dans les troisième et quatrième parties de son ouvrage, le choix des nombres qu'il retient comme valables et qu'il nous propose. Dans cette partie la plus originale de sa recherche, M. Rousseau, en historien préoccupé de questions démographiques, donne une remarquable synthèse des travaux antérieurs.

Toutefois, l'angle d'attaque de sa critique axée essentiellement sur un point de vue historique du problème l'amène à critiquer et à considérer

comme mineures plusieurs recherches de grande valeur dont le principal souci était soit un aspect de géographie humaine soit un aspect purement démographique. Il nous semble ainsi que l'auteur fait preuve de partialité quand il reproche à Henri Onde le choix et la date des documents qui servirent à l'élaboration de *L'occupation humaine dans les grands massifs savoyards internes*. M. Onde est un géographe, et, dans l'introduction de son ouvrage comme dans le choix et la critique de ses sources, le prouve suffisamment. Cette optique géographique détermine le sens de ses recherches, sa sélection des dates et nombres qui présentera inévitablement certaines divergences avec celle d'un historien. Quant aux autres critiques adressées par exemple à Vernier, à Bruchet et à Dessaix, si elles sont motivées par un louable souci d'objectivité, elles ne sont, à notre avis, pas toujours valables. Les travaux de l'Institut national d'études démographiques sur les recherches de populations à partir de registres paroissiaux ont prouvé qu'il était souvent préférable de laisser une commune sans dénombrement à une date déterminée plutôt que de lui imposer un nombre. Ce dernier étant dû à un coefficient d'extrapolation résultant de deux références, il ne reflètera pas forcément la réalité.

Dans la troisième partie de l'ouvrage (introduction à l'utilisation des nombres) l'auteur donne d'intéressants détails sur les échanges de communes entre la France et la Savoie, ainsi que sur les gains de population qui en résultèrent pour le duché. Deux cartes viennent compléter ces explications.

Au cours de ses recherches, l'auteur a disposé d'un grand nombre de documents; nous regrettons pour le point de vue démographique qu'il n'ait pu nous fournir, outre ses excellents dénombresments, quelques données concernant l'évolution des mouvements démographiques. Des renseignements sur la natalité, la nuptialité, la mortalité et les mouvements migratoires à certaines dates nous auraient amenés à une connaissance plus nuancée de la population savoyarde. Mais M. Rousseau s'adresse avant tout aux historiens qui trouveront dans cet ouvrage un guide sûr et précis des décomptes de l'implantation humaine de la Savoie jusqu'à son rattachement à la France.

*Lausanne*

*A. Favière*

GERHARD RITTER, *Staatskunst und Kriegshandwerk. Das Problem des «Militarismus» in Deutschland*. 1. Band: *Die altpreußische Tradition (1740—1890)*, Verlag R. Oldenbourg, München 1954, 404 S. 2. Band: *Die Hauptmächte Europas und das wilhelminische Reich (1890—1914)*, Verlag R. Oldenbourg, München 1960, 394 S.

Ritter définit le Militarisme comme «die Einseitigkeit eines Kämpfertums, das die Politik verfälscht, weil es die wesentlichste und oberste Aufgabe aller staatlichen Ordnung verkennt. . . . Denn zum Wesen des Staates